

Familiares de donantes optan por no aceptar el procedimiento debido a desconocimiento

Unidades de procuramiento registran una baja en la donación de órganos

1

donante de órganos ha tenido el Hospital Las Higueras este año, pese a haber realizado 13 trasplantes.

2.187

personas están actualmente en lista de espera nacional para un trasplante de órgano, según datos del Minsal.

Gran preocupación ha generado en el Biobío las cifras actuales de donantes locales. En el HGGB, uno de los más importantes en esta materia, se han concretado este año 4 procuramientos.

Por Estefany Cisternas Bastias
 estefany.cisternas@diariodelsur.cl

Las donaciones de órganos en el Biobío han ido a la baja desde el 2023 a la fecha, lo que ha generado preocupación. Si bien los tres hospitales que realizan estos procedimientos en la Región informaron que los trasplantes se han realizado sin problemas, son los procuramientos de órganos los que han disminuido.

Según informaron desde el Servicio de Salud Concepción, la tasa de donación efectiva no alcanza los niveles requeridos para dar una solución a los pacientes de todas las edades que esperan un trasplante. En el caso del Hospital Guillermo Grant Benavente (HGGB) en el 2023 se alcanzó la cifra de 3 procuramientos efectivos y en 2024 registran 4, pero se necesita una cifra superior a 10 casos para cubrir las necesidades de la red.

El director del HGGB, Claudio Baeza, señaló que pese a que son uno de los centros de trasplantes más importantes del país, están muy preocupados.

"Tenemos una tasa de donación muy baja para la Región y, en particular, cuando analizamos la baja tasa de donación está asociada a que la familia no acepta el proceso de donación. Nos encontramos siempre con la sorpresa de que es un tema que no se ha conversado a nivel de la familia", explicó Baeza.



El principal motivo de la baja donación es que es un tema que no se conversa a nivel familiar.

● Procuramiento

El procuramiento es un procedimiento que se realiza para hacer efectiva la donación, en la cual profesionales capacitados retiran los órganos funcionales.

DESCONOCIMIENTO

Viviana Rail, enfermera coordinadora de la Unidad de Procuramiento del HGGB, contó que existe una ley que especifica que a partir de los 18 años todos somos donantes y ocurre que muchas familias desconocen el proceso. Si ingresa un paciente con daño neuro crítico y se evalúa en un centro con Unidad de Procuramiento, se determina si cumple como posible donante. Si el paciente evoluciona a muerte encefálica, el médico tratante debe certificar e informar el fallecimiento, luego el equipo de procuramiento realiza la comunicación de la donación a la familia.

"Lo que hacemos nosotros es validar la voluntad de la persona en vida. Lo que sucede en nuestra Región, ya que tenemos una baja tasa de donantes, es que no tenemos una cultura de donación. Es una responsabilidad ministerial, la familia desconoce que existe una ley y que por derecho es do-

nante", admitió Rail.

ESCASO PROCURAMIENTO

En el HGGB este año han realizado 13 trasplantes de riñón, 8 de corazón, 8 de hígado y 11 de corneas, aunque son muy acotados los procuramientos y los órganos finalmente llegan desde otros establecimientos del país. Una situación similar experimenta el Hospital Las Higueras, según informó la enfermera de la Unidad de Procuramiento, Montserrat

Merino, quien indicó que a la fecha se han realizado 13 trasplantes en el hospital y respecto del procuramiento, el hospital este año ha tenido un donante.

"En cuanto a los años anteriores, para el año 2021 por ejemplo hubo 8 trasplantes. El 2022 fue un año muy bueno en cuanto a números, si bien estábamos todavía en periodo de pandemia, fue un año de mucho crecimiento en la actividad de procuramiento y trasplante, se alcanzaron 22 donantes. Para el año 2023 si bien hubo una baja, y para este año también vamos en números más bajos, se espera repuntar y alcanzar números tan buenos como el 2022. El año pasado fueron 12", enumeró Merino.

Otra realidad es la del Hospital dr. Víctor Ríos Ruiz, de Los Angeles, donde la coordinadora local de procuramiento de órganos y tejidos, Katherine Córdoba, admitió que con relación a agosto del 2023 van mejor en las cifras. Actualmente registran tres donantes de órganos y han puesto todos sus esfuerzos para llegar a la comunidad en general y también a la hospitalaria, ya que son quienes dan respuesta muchas veces a la familia de los pacientes.

Finalmente, desde los establecimientos admiten que están enfocados en mejorar la comunicación con los familiares y promover la donación voluntaria. Según el Ministerio de Salud, en Chile hay 2 mil 187 personas en lista de espera para un trasplante.